

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 6 Diciembre, 1899.

N.º 5566

ALMANAQUE Bailly-Bailliere

Plas. 1.50 en rústica y 2 cartoné.
Imprenta B. Fábregues, Nueva, 25.

SECCION POLITICA

LA GUERRA ANGLO-BOER

Siguiendo el general Lord Methuen su movimiento de avance hacia Kimberley, tropieza con los boers fuertemente atrincherados en la orilla del río Modder y se trababa entre ingleses y boers una de las batallas más terribles que registran la historia militar colonial de Inglaterra, resultando para los ingleses una victoria y para los que no lo son una espantosa derrota, ya que las tropas de Methuen, además de tener que retirarse, sufrieron pérdidas tan enormes, que algunos telegramas hasta de origen inglés hacen subir á 1.500 sus bajas por 400 que es el número de las que tuvieron los boers.

Si los ingleses persisten en calificar de victoria la batalla reñida el 29 del actual en Modder-River, aviados están ellos y el sentido común, pues no se comprenden esta clase de victorias en las cuales el ejército que se las atribuye sufre, además de ser rechazado, un número triple de bajas que el enemigo «vencido».

Para que puedan ahora nuestros lectores hacerse cargo de la marcha de la campaña en el Africa del Sur, les daremos á conocer en resumen la situación é importancia de las tropas inglesas y boers que deberán batirse de un momento á otro.

Tenemos, pues; en el territorio del Natal: al general White con su guarnición de 7.000 hombres en Ladysmith; al general Clery cerca de Colenso con 10.000; el generalísimo Buller salido de Pietersmaritzburg en dirección á Fréze con 5.000 todos ellos en el Este.

En el Centro tenemos al general Gattar que con 4.000 hombres ha salido de East-

London hacia Stormberg; el general French con unos 3.000 en Naoupoort; y

En el Oeste, las fuerzas de Lord Methuen formadas por unos 8.000 hombres que marcha hacia Kimberley.

En Orange-River y en de Aaar, hay unos 3.000; luego 2.000 sitiados en Kimberley, unos mil en Mafekin y otros mil que al mando del coronel Plumer están situados en puntos estratégicos al sur de la Rhodesia. Total cuarenta y cuatro mil hombres.

En cuanto a los boers, no pasa su número de treinta y seis mil divididos por el generalísimo Jonbert en tres cuerpos de ejército, situados: uno en los alrededores de Ladysmith; otro en las orillas del río Tugela, y el tercero destinado á cortar, si puede, la retirada á los ingleses, en la línea que corre desde Pietersmaritzburg á East-Court.

Estos cuerpos de ejército están divididos además en varias columnas, destacamentos, piquetes en disposición de batirse si es preciso en masas compactas y de hacer la guerra de guerrillas, si así lo exigen las circunstancias.

Como se comprende, para oponerse al avance de los ingleses, ha tenido Joubert que debilitar bastante las fuerzas que asediaban á Ladysmith, Kimberley y Mafeking, en cuyos alrededores ha dejado no más que las tropas absolutamente necesarias para mantener un bloqueo tan efectivo como le sea posible.

Sobre lo que puede suceder en la guerra anglo-boer, nada cabe aventurar aun, pues según los inteligentes en el arte de la guerra y conocedores de aquella parte del Africa austral, dependerá el éxito de la campaña, de que los boers, engreídos por las ventajas obtenidas hasta ahora, no abandonen su táctica de batirse siempre en guerrilla fatigando al enemigo con sus avances, retiradas marcha, y contramarchas, diezmándolo en continuos combates y no atreviéndose á reñir batallas grandes

y decididas sino cuando tengan marcadas ventajas sobre los ingleses y la casi seguridad de salir en ellas vencedores.

Esta táctica es la única que dada la desigualdad con un enemigo coloso como la Gran Bretaña, puede darles la victoria, ó en otras palabras, los boers deben pelear de la misma manera que cuando hace algunos años después de marear materialmente á los ingleses, les hicieron venir á parar en el famoso desastre de Majuba, después del cual no se ha vuelto á levantar en el Africa del Sud el espíritu militar británico.

(Diario del Comercio).

SECCION DE NOTICIAS

Congreso

Madrid 30, 9 n.

El Sr. Comyn, de la Comisión, contesta al Sr. Gasset (don Fernando), diciendo que siendo las obligaciones eclesiásticas concordadas, no se puede admitir lo que propone respecto á dichas obligaciones.

Apruébase el presupuesto de Gracia y Justicia.

El Sr. Moret impugna el presupuesto relativo á las obligaciones eclesiásticas.

Pide que se hagan nueve millones de economías de los 41 asignados á dichas obligaciones.

Le contesta el marqués de Vadillo alegando por que no se reduzca el presupuesto que se discute, alegando que todavía no han cumplido las negociaciones con el Vaticano.

El Sr. Gasset (D. Fernando), impugna brillantemente el presupuesto de culto y clero.

La Comisión ofrece que presentará un artículo adicional, restableciendo la Dirección de Penales y haciéndose en la Subsecretaría del ministerio las mismas economías que había de producir la supresión de aquella.

Se pone á discusión el presupuesto de Gobernación.

Consuma el primer turno en contra el señor Barroso. Este combate las economías en Correos y Telégrafos.

Le contesta el marqués de Lema, diciendo que si se hacen tantas economías es por causa del movimiento extraño á la Cámara, que demanda economías en todos los ramos.

Se aprueba la totalidad del presupuesto.

El Sr. Suárez Inclán pide no se supriman los apartados de la secretaría de las delegaciones de policía.

El ministro de la Gobernación no tiene inconveniente en aceptarlo.

Apruébase el presupuesto de Go-

bernación retirándose 5 capítulos para reformarlos ligeramente.

Entré las enmiendas que se han admitido figura una por la que se pide que los auxiliares de telégrafos se conviertan de plantilla en lugar de cobrar de la parte destinada á gastos de material.

Se levanta la sesión.

Senado

Madrid 30, 9 n.

Presupuesto de la Presidencia.

El Sr. Torres Villanueva pide la supresión del Consejo de Estado y del Tribunal de lo Contencioso.

Cree que la Presidencia, como departamento ministerial, debe desaparecer.

Añade que en Inglaterra y Francia no existe presidente del Consejo ni subsecretario.

Afirma que es imposible haya una buena administración con empleados mal pagados y á los que se quita, además, el porvenir de clases pasivas.

Le contesta el Sr. Arrazola, de la comisión.

Rectifica el Sr. Torres Villanueva.

El conde de Esteban Collantes consume el segundo turno en contra, diciendo que le parece exigua la cifra de 15.000 pesetas consignadas para gastos de representación de la Presidencia.

El presidente del Consejo expone la contradicción que nota en los oradores que hablan de economías y sin embargo demandan mejoras, lo que implica un inevitable aumento en los gastos.

Añade que tiene la confianza de que las modificaciones de este presupuesto, el desenvolvimiento de los impuestos permitirá que los servicios se reorganicen con estabilidad, madurez y á su tiempo.

Afirma que el Consejo de Estado, tal como ha quedado, presta indudables servicios, y más adelante, cuando esté firme el presupuesto establecido, se dará á dicha organización mayor amplitud en ciertos servicios, á cambio de disminuir otros que tienen escasa importancia.

Luego defiende la actual organización del Tribunal de lo Contencioso.

Rectifica el conde de Esteban Collantes.

Queda aprobada la totalidad del presupuesto de la Presidencia.

A continuación se lee una enmienda del Sr. Montero Rios al proyecto de reforma del Código Penal, levantándose la sesión á las siete y cuarto.

Los estudiantes

Todo adelanta que es una barbaridad, como dicen en la zarzuela: antiguamente los escolares empezaban las vacaciones en la semana de Santo Tomás: más tarde consideraron que eran pocos los días que se tomaban y dieron principio á la huelga por San-

ta Lucia. Y pareciéndoles que no había bastante dejaron más recientemente de asistir á las clases desde la festividad de la Virgen, esto es, el ocho de diciembre.

Pero desde hace dos años, teniendo quizás en cuenta que después de dos meses de estudios, valía la pena de tomarse un mes de vacaciones empezaron á holgar en primero de diciembre, costumbre que han adelantado en el presente, pues ya hoy han levantado la bandera de vacaciones.

En Barcelona aparecieron unos pasquines en diversos locales de la Universidad excitando á los escolares á no entrar en las clases; algunos que no hicieron caso del aviso é intentaron asistir á las cátedras fueron silbados y acosados por un grupo de estudiantes «hueguistas» los cuales al poco rato se hicieron dueños del edificio exigiendo y obteniendo la suspensión de las clases en la mayoría de las facultades.

Con tal motivo se produjo un escándalo mayúsculo en el interior de la Universidad, abundando los gritos y las protestas, rompiendo cristales de los faroles del vestíbulo y de algunas salas. El desorden trascendió al exterior, pues un grupo numeroso salió á la Plaza dando voces y silbidos, dirigiéndose luego por la calle de Pelayo hacia las Ramblas. A mitad del camino les atajaron el paso cuatro parejas de la benemérita á caballo que disolvieron el grupo sin incidente de menor cuantía.

El suceso causó alguna alarma en las calles inmediatas, originándose carreras y cierre de puertas. A las doce y media el orden quedaba restablecido.

La autoridad universitaria debe impedir con la fuerza que está á su alcance, con medios exclusivamente propios, la repetición de la algarada, no dando lugar á que trascienda al exterior y evitando que los agentes de la autoridad gubernativa impongan el orden á palos.

Escritas las siguientes líneas recibimos el siguiente suelto oficial:

«Nos consta que mañana y demás días laborables seguirá dándose clase en nuestra Universidad Literaria; habiéndose tomado las medidas oportunas para que sean amparados en su derecho cuantos escolares deseen entrar en cátedra.»

Declaraciones de Muro

El diputado republicano Sr. Muro, ocupándose de los asuntos de actualidad, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Las Cámaras de Comercio no logran sus propósitos mientras subsista el régimen actual, ya que hemos convenido en llamar régimen á cualquier cosa, siquiera signifique escándalo y derroche.

Esos organismos, tan admirablemente dispuestos, representan las aspiraciones del país y van sin saberlo á la revolución, aunque por distintos caminos que nosotros.

Y no cabe duda que la harán perseverar en la actitud.

Yo al menos así lo creo, pues conozco el temple de a mi del aragonesés Paraiso.

Las Cámaras de Comercio son acorazados formidables, con ra los cuales nada pueden ni los fusiles ni los cañones.

Los conciertos económicos que piden algunas regiones son resultado de la corrompida administración del régimen ó cosa que le parece.

Si los pueblos que piden los conciertos disfrutasen la autonomía del municipio y de la provincia, á buen seguro que renunciarían á ellos.

Pues bien; esa autonomía precisamente es la que ofrece la República.

La actual situación no puede subsistir pagando 58 millones al clero y á la lista civil, de cuya suma abrumadora no puede eximirse.

Del ejército debo decir que no lo tenemos, aunque sean dignos de los mayores elogios, consideración y respeto los que en la actualidad visten el honroso uniforme.

Hay que crearlo.

Sería prolijo enumerar las causas á que obedecen nuestros males.

La República tiene sabias doctrinas para remediar estos males.

Lo que no haga ésta en los primeros momentos, no lo hará luego.

Es preciso que triunfe la República antes de que se descomponga el cadáver y apeste á los vecinos.»

Extranjero

Dewey, impopular

El corresponsal del «Daily Chronicle» en Washington dice que ha causado muy mal efecto en los Estados Unidos el acto realizado por el almirante Dewey al regalar á su nueva esposa la casa que le fué ofrecida por suscripción nacional.

La prensa comenta el hecho en términos nada lisonjeros para el «héroe» y añade que, sin duda, Dewey ha sido hipnotizado; pues no se comprende fácilmente semejante falta de tacto y de delicadeza.

«En resumen—termina diciendo el corresponsal—el ídolo ha caído del alto pedestal en que fué colocado unas cuantas semanas, y dentro de pocos días será arrastrado por el fango.»

Un redactor de «Sun» ha celebrado un «interview» con el almirante, el cual ha manifestado que creía poder disponer á su antojo de la residencia que le hablan regalado, y que nunca pudo suponer que el pueblo que hace dos meses le convertía en un semihéroe, se volvería contra él, llenándole de groseras injurias en las columnas de los periódicos, sin que nadie saiga en su defensa.

«Si me fuera posible—ha añadido—devolvería á los suscriptores la casa regalada. Casi estoy tentado de echarlo todo á rodar, pedir el retiro y abandonar un país que me ultraja.»

El «World» y el «Times», de Nueva York, dicen á Dewey:

«Ved ahí cuán malicioso y pillín es Cupido, que ha reemplazado la corona de laurel del héroe por un gorro puntiagudo, guarnecido de cascabeles.»

Nuevo elemento en el aire

Se ocupan los periódicos ingleses del hallazgo de un nuevo elemento en el aire. Su descubridor, el químico W. Ramsay, se ha dado el número de «Crip-ton».

No se trata de uno, sino de tres nuevos cuerpos simples: el «Crip-ton», cuyo peso atómico no parece discrepar mucho de 40; el «Metargon», sólidido á la temperatura del aire líquido

en ebullición, y cuyo peso atómico—19,87—es próximamente idéntico al del «Argon», pero que posee un aspecto muy distinto del de éste, y el «Neon», cuyo peso atómico se halla comprendido entre 10 y 11, y tiene un aspecto más bello que el de los otros.

Lo serio de los cuerpos simples primitivos—el estudio de la cual constituye una verdadera «Prequímica»,—comprende ya, por consiguiente, el Helio, el Neon, el Argón, el Metargon y el Cripton.

W. Ramsay, y á quien se deben tan maravillosas investigaciones sobre estos cinco interesantísimos elementos, es actualmente una de las figuras más gloriosas, no sólo de la ciencia inglesa, sino de la química contemporánea.

Un piano-órgano

En la próxima exposición de París estará expuesto, entre otros, un gran invento que dará mucho que hablar.

Se trata de un piano-órgano. Un constructor de pianos de Bucharest está experimentado hace algunos meses un nuevo instrumento bastante parecido á un órgano de pequeñas dimensiones, cuyos acordes se oirán á una distancia de 9 kilómetros. El piano en cuestión se halla provisto de resonadores eléctricos de un sistema que desconocemos los profanos, pero cuya potencia presta á las una intensidad de seis á ocho mil veces más energética que en la actualidad.

Los resonadores se emplearán además durante la Exposición, en el gran fonógrafo que está terminando Edison, y que se oirá de manera distinta en plena atmósfera por multitudes de 12 á 15.000 personas á la vez.

El alcance acústico del fonógrafo será de 10 kilómetros en las circunstancias más propicias.

Los cables

Paris 28 noviembre.

Para utilizar un territorio colonial, la primera condición es la de poder estar en comunicación con él. Y esta verdad, digna de Pero Grullo, parece que el Parlamento francés no quiere comprenderla, puesto que, á pesar de diversas tentativas, no ha hecho casi nada para establecer y asegurar las comunicaciones entre la Metrópoli y sus colonias.

Hace algunos años, al pedirse ciertos sacrificios pecuniarios para el establecimiento de un cable francés entre las Azores y la costa occidental del Africa, la Cámara aplaudió al hombre perspicaz que calificó el proyecto de idea de despilfarro, que solo podía convenir á intereses particulares.

Esta manera recelosa de pensar, no es propia para animar á los hombres de iniciativa, y Francia, que hace años debió establecer una red de cables que pusiese en comunicación todas sus posesiones, todavía es, á excepción de los cables que unen á Brest con los Estados Unidos, las Antillas, Venezuela y la Guayana, absolutamente tributaria de los cables ingleses, pues los trozos que Francia posee en otras partes, no llegan á Francia misma.

Durante la guerra del Tonkin, Inglaterra conocía antes que el gobierno francés los partes del almirante Coubert. Durante las dificultades con

Siam, Francia no se enteraba más que de lo que los cables franceses se dignaban transmitir. Al morir el Sultán de Marruecos, el gobierno inglés secuestró durante veinticuatro horas el cable de Tánger, siendo dueño de obrar en el Magrob como la diese la gana. Sabido es lo que actualmente ocurre con la guerra del Africa austral.

Lo que hemos pedido para Francia, Alemania se dispone á hacerlo. Si la Cámara francesa no comprende su deber y el gobierno no toma la iniciativa para poner fin á esta situación desastrosa, más vale renunciar á las posesiones de Indo-China, á Madagascar, á todas las colonias con las cuales no se puede comunicar libremente, pues, en caso de guerra, no sería posible defenderlas.

La asociación de estudiantes

El presidente de la República, los ministros y varios profesores de las diferentes facultades, asistieron ayer á la inauguración del nuevo local de la asociación general de los Estudiantes de Paris. Esta es una de las sociedades más antiguas del Barrio Latino, tiene un carácter oficial marcado y es considerada de utilidad pública por el Estado. El eminente profesor de historia M. Laviya es su gran protector y presidente honorario; éste se propuso confederar las diversas asociaciones de estudiantes de toda Francia, fusionando á los de enseñanza libre con los alumnos de los establecimientos oficiales, y lo ha conseguido.

La Francia

en el Extremo Oriente

M. Delcassé, ministro de negocios extranjeros, ha aprovechado la discusión de los presupuestos de su departamento, para exponer su política ante la Cámara de los Diputados.

Ha estado acertado en la explicación de los hechos y en la manera de justificar su conducta en las diversas circunstancias que ha atravesado.

Si hubo alguna vez un poco de vacilación en la política extranjera, hay que culpar menos á los que de ella estaban encargados, que á las incertidumbres de la política interior. Es difícil concebir un plan vasto, cuando se halla uno á merced de un voto de la Cámara, ó cuando hay que tener en cuenta las agitaciones, más ó menos superficiales, mantenidas por los políticos de oficio, á quienes preocupan más las combinaciones electorales que los intereses del país.

Sin embargo, hace ya bastante tiempo que M. Delcassé tiene á su cargo la cartera de Estado, para poder dar en conjunto una idea de los resultados obtenidos bajo su administración.

El ministro se extendió sobre los recientes acontecimientos relativos á la China y á la ocupación de la bahía de Kuang-Tcheu-Van. A este propósito, refutó la opinión de los que quisieran arrostrar la Francia á nuevas aventuras, reclamando la anexión, en forma más ó menos disimulada, de la China meridional á los dominios franceses de Indo-China. El imperio colonial de Francia se extiende por Africa, Asia y Oceanía, en territorios ocho ó diez veces mayores que la Metrópoli. El deber de los franceses está hoy en hacer valer estas inmensas posesiones, mas bien que aumentar

su extensión. En esto, el ministro interpreta la opinión general del país. «No hemos de exponernos á comprometer nuestras colonias productivas para adquirir territorios de lujo», ha dicho el Sr. Delcassé. Y tiene razón. Ha demostrado además, que si Francia no tiene interés alguno en aumentar sus posesiones á expensas de la China, debe, en cambio, contribuir á dar valor económico al Imperio Central. De los diez mil kilómetros de ferrocarril concedidos por el gobierno de Pekin á las potencias europeas, la parte de Francia es de dos mil.

Pasando á los asuntos del Transvaal, M. Delcassé, sin salirse la reserva diplomática que las circunstancias le imponen, no ha podido menos de manifestar sus simpatías por los boers, coincidiendo en estos con las simpatías generales del país. Sin embargo, se ha visto obligado á reconocer que por ahora toda intervención diplomática en favor del Transvaal y de la República de Orange sería inútil. Pero ha rechazado enérgicamente la opinión de los que quisieran hacerse pagar, con algunas concesiones de Inglaterra, el mantenimiento de la neutralidad francesa. Si Alemania ha sacado partido de las circunstancias para adquirir á poca costa las islas Samoa, Francia no acostumbra hacerse pagar el precio de la sangre.

Respecto á los asuntos de Fashoda, el ministro se ha limitado á declarar que, entre dos males, había que elegir el menor. Todos los pueblos, aún los más poderosos y altivos, se han encontrado en situaciones análogas y han salido del paso de igual manera que la Francia.

Después de algunas palabras relativas al papel desempeñado por los representantes franceses en la conferencia del Haya, y otras referentes al convenio comercial propuesto entre los Estados Unidos y Francia, M. Delcassé terminó diciendo que la alianza franco-rusa era cada vez más sólida, pues ambas naciones van en ella una garantía de seguridad para el presente y un medio eficaz de preparar al porvenir.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Se convoca junta general para el domingo 17 del corriente á las cuatro de la tarde, para la renovación bienal de los cargos de la Directiva conforme previene el Reglamento de la sociedad.—Mahón 6 Diciembre de 1899.—El Presidente, J. J. Rodríguez.

A las tres de la tarde del domingo 17 del actual, se reunirá la junta general de esta sociedad, para la elección de la mitad de los cargos de la administración, y aprobación del balance y memoria en conformidad á lo prevenido en sus estatutos.—Mahón 6 Diciembre de

1899.—El Director, Miguel Oleo.

Avisamos á los señores socios del casino «Unión Republicana» que el próximo sábado 9 del corriente tendrá lugar la única representación del magnífico drama de Echegaray,

MARIANA

en el cual obtuvo la Sra. Garrigós un verdadero éxito.

Las listas de suscripción están muy animadas, de modo que es seguro un lleno completo.

Dice ayer nuestro colega «El Bien Público» que el Director interino del Lazareto de este puerto D. José Arias Carvajal ha tomado ya posesión de su cargo, lo que nos ha sorprendido pues le vemos pasear por estas calles. Hoy se nos asegura que se le ha autorizado para desempeñar su cargo sin necesidad de comunicarse en el establecimiento sanitario, y en verdad no podemos comprender como el Director puede cumplir su misión, ni menos velar para que los buques y empleados del Lazareto cumplan las prescripciones sanitarias, sin habitar en el interior del Lazareto. Nos parece un verdadero absurdo no solo que se pueda dirigir el establecimiento desde Mahón sino que en el interior del mismo no se encuentre un solo facultativo.

Nos enteraremos de lo que haya de cierto en tan interesante asunto para comunicarlo á nuestros lectores.

Son muchos los consumidores de gas que estos días se quejan de la mala luz que produce, de las manchas negras que forma en los capuchones de los mecheros incandescentes, y del repugnante olor que despiden el más mínimo escape. Ignoramos á que serán debidos esos defectos, pero indudablemente procederán de descuidos en la fabricación, puesto que se nos asegura, que la Sociedad dispone hoy de carbón de buena calidad. Llamamos la atención de los directores para que procuren corregirlos.

Para el viernes próximo festividad de la Asunción, se prepara un extraordinario y lucido baile de sociedad en el casino «Unión Republicana», tomando parte en los bailabios en unión de una nutrida banda de música el orfeón «El Progreso», que al efecto ha ensayado algunos nuevos cantábiles para interpretarlos en dicho baile.

Con tal motivo cabe esperar que se vea muy concurrido.

Por noticias particulares hemos sabido, que la compañía de zarzuela del Circo de Parish, de la cual forma parte nuestro paisano el baritono Juan Gil Rey, ha estrenado el drama popular en tres actos «La Cara de Dios», letra de Carlos Arniches, y música del maestro Chapí, consiguiendo un éxito colosal.

Otra vez más felicitamos á nuestro buen amigo por los lauros que va obteniendo en su carrera artística.

Los contadores municipales

La Gaceta publica una real orden resolviendo que sólo están obligados á tener contador de fondos municipales los ayuntamientos cuyos gastos no bajen de 100.000 reales anuales,

excluyendo los cupos de consumos, los gastos carcelarios y los suministros al ejército.

Para ello se calculará un promedio de cinco años.

Con motivo de los últimos aguaceros, se desprendieron algunas peñas y tierra que fueron á parar en mitad de la Cuesta larga interceptando el paso á los transeuntes y caballerías; apesar de los días transcurridos, todavía sigue en el mismo estado. Esperamos que la Alcaldía dará las ordenes oportunas para que aquellos escombros desaparezcan de una vía que es en extremo transitada.

Esta mañana se ha reunido la Corporación municipal para celebrar la sesión ordinaria correspondiente, de cuyos acuerdos daremos un extracto en el número próximo.

Con objeto de ahuyentar á un muchacho que hacía impertinencias junto á la puerta de una herrería situada en el anden de Poniente de este puerto, le amenazó con un hierro candente uno de los dependientes, teniendo la desgracia de que se le escapase al levantar el brazo en dirección al muchacho, clavándose en un costado de este último, que resultó, con una pequeña herida que le curó el médico Sr. Fedelich, el cual puso el hecho en conocimiento del juzgado.

Sentimos el percance, deseando que la herida recibida no tenga consecuencias desagradables.

Teatro Principal

Gran función de gala para el viernes 8 de Diciembre de 1899, festividad de la Purísima Concepción.

Con motivo de la solemnidad del día la Empresa tiene el honor de dedicar ésta función de gala á los señores Jefes y Oficiales del ilustre Regimiento Infantería de Baleares número 2.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El hermoso drama en 3 actos, del insigne dramaturgo Excmo. señor D. José Echegaray, titulado.

La esposa del vengador

- 3.º La preciosa comedia cómica en 2 actos de Blasco.

Levantar muertos

- 3.º La aplaudida zarzuela en un acto, titulada

El Lucero del alba

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.

A pesar de la duración del espectáculo, se terminará á una hora conveniente.

PLATO DE POSTRE

—Arrojó usted el «biftec» á la cabeza del camarero y se la abrió.

—¿Qué culpa tengo yo de que el «biftec» fuese tan duro?

—¡Caramba! que tu hijo charla por los codos, haría buen barbero.

—Pienso hacerle abogado.

—Lo mismo da.

El Cohete

Lanzóse audaz á la extensión sombría y era al hendir el céfiro sonante, un surtidor de fuego palpitante que en las ondas del aire se envolvía. Viva su luz como la luz del día, resplandeció en los cielos fulgurante, cuando la luna en el azul radiante como rosa de nieve se entreabría. Perdióse luego su esplendor rojizo; siguió fugaz cual rauda meteoro, y al fin surgió como candente rizo. Paró de pronto su silbar sonoro, y tronando potente se desbizo en un raudal de lágrimas de oro.

SALVADOR RUEDA

Pensamientos

Es el destino de los héroes ir siempre un poco más allá de su fortuna. —Paul Arene.

Todo lo grande produce grandes sombras.—Champfleury.

La libertad más grande es la libertad individual porque de ella dimanan todas las demás.—Sant-Marc Girardin.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 1'10 m.

Definitivamente Alemania se ha posesionado de las islas Marianas y Palaos. La guarnición española que se hallaba en aquellas islas ha llegado á Manila.

Los boers han abandonado Mafeking.

Madrid 6 11 m.

Las oposiciones se hallan de acuerdo en hacer toda la obstrucción posible á los proyectos especiales de Hacienda.

Los boers ocupan posiciones á unos 7 kilómetros de Modderivies. Los ingleses se preparan para atacarlos. Ayer hubo una pequeña escaramuza.

Cotización Oficial

Madrid 5 Diciembre, 4'00 l.

4% interior 68'90

— exterior 75'30

Amortizable 75'55

Cubas 1886. 76'70

— 1890. 64'75

Banco España 485'50

Tabacalera. 381'00

París á la vista 26'20 á 26'40

Londres id. 31'92 á 31'94

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	90'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	98'00
Oblig. municipales.	66'00	71'00

Mahón 5 Diciembre 1899.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 6.

Llegado felimente las seis «Puerto Mahón». Buena travesía.—Cardona.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Se pone en conocimiento de los Sres. Socios que esta Sociedad tiene adquiridos los billetes núms. 27.224 y 21.305 del sorteo de Navidad y podrán tener opción a los mismos los señores que estén al corriente de pago de mensualidades.

Los talonarios estarán desde hoy en poder del conserje hasta el día 18 del corriente en cuya fecha y a las nueve de la noche se repartirán los sobrantes entre los socios presentes. Las horas de despacho de los mismos en los días laborables, será de 3 a 6 tarde y de 8 a 10 noche, y los domingos ó festivos hasta las doce de la noche.—P. A. de la Junta Directiva el Secretario, Gabriel Coll Riudavets.

Para el miércoles día 6 tendrá lugar en el Casino del Consey la función novena de abono, poniéndose en escena:

- 1.º La preciosa zarzuela en dos actos titulada **ENTRE MI MUJER Y EL NEGRO**
- 2.º Aria de tiple y duo de tiple y tenor del primer acto de la ópera **LUCREZIA BORGIA**

Además en el intermedio del primero al segundo acto la Sra. Hermán cantará el precioso vals de Arditu titulado: «Parla».

La Comisión.

Nota.—Se advierte á los señores socios que en todas las funciones que

se darán en la presente temporada se empezará á las ocho y media en punto,

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón
Arbitrios

Rectificados los padrones de los arbitrios municipales establecidos sobre todos y rótulos para el año económico actual quedan expuestos al público por espacio de diez días en la Secretaría del Ayuntamiento para los efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—El Alcalde, Guillermo Pons Alzina.

Mahón 5 Diciembre 1899.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 7 Jueves

San Ambrosio ob. y Agatón mr.

Sale el Sol á las 6'49.—Pónese á las 4'14.

Luna: Sale 10'24 M.—Pónese 7'42 T.

Misceláneas



MÁSCARAS

Para dar idea de la antigüedad de la careta, basta consignar el hecho de que ya la usaron los sacerdotes egipcios cuando daban de comer á los animales sagrados. También en Grecia la usaron los primeros individuos que se dedicaban al arte escénico, pintándose la cara para representar sus farsas, cuya costumbre cayó en desuso al adoptarse las máscaras de diferentes hechuras, las que se denominaban, según los casos ó que eran destinadas, *comólicas, trágicas, satíricas*, etc. Estas máscaras se construían con cortezas de árboles y hojas de algunas plantas, confeccionándose posteriormente con cuero y madera.

Las que se conocen en el día tuvie-

ron su origen en Italia, en 1575, cuyo país fué también el primero que solemnizó la fiesta de las máscaras, llamada *Carnaval*.

En el Establecimiento de D. Bernardo Fabregues Nueva 25, se han recibido una escogida colección de almanaques de pared llamados americanos para el próximo año 1.900, de varios precios; almanaques de cartera á 5 céntimos uno; de las Baleares á 10 céntimos; los del editor Tassó de una hoja por semana á 50 céntimos, y bloques de varios tamaños y precios.

En el mismo se venden objetos de escritorio y elegantes estuches de sobres y papel de cartas desde 1 peseta á 5 clase superior.

Para vender

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 2.

Informes, Alonso III, 15.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

SUBASTA

El domingo próximo, 10 del corriente, á las 10 de la mañana, se venderá en licitación privada, bajo el tipo de su avalúo, en el despacho del procurador D. Guillermo Goñalons, Angel 10, las fincas siguientes, procedentes de la herencia de D. Cristóbal Ximenez y Iluc.

- 1.º Una casa en esta ciudad calle de Alayor n.º 11, valorada en 1500 pesetas.
- 2.º Un almacén en el Andén de Levante del muelle de este puerto n.º 117, valorado en 750 pesetas.
- 3.º Y otro almacén en el mismo Andén de Levante n.º 106, con una puerta accesoria en la cuesta larga n.º 102, valorado en 1500 ptas.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta se hallan de manifiesto en el despacho de dicho procurador.

Turrónes legítimos de Jijona

PREMIADOS EN VARIAS EXPOSICIONES

Se han recibido los acreditados turrónes de Jijona, de Yema, de Nieve y duro de Alicante; como también las ricas Peladillas de Alcoy, Rizadas y Piñones, Cascas de Valencia, Mazapán de Toledo y Pasteles de Gloria.

No equivocarse

Estorería calle Deyá núm. 5.

LIQUIDACION

Se liquidan con gran rebaja de precios todos los géneros del establecimiento de la calle Arravaleta n.º 26 por retirar el comercio.

Arravaleta, 26, Mahón

BAZAR CANET Y PONS

Capas desde 20 á 100 pesetas.

Rusos y Makferlans de 30 á 40 pesetas

Turrón de Ciudadela

del fabricante cada día más renombrado D. José Mercadal, premiado en la Exposición Universal de Barcelona.

Depósito del rico Chocolate de D. José Moll de Ciudadela.

Única casa en donde se vende

Bazar Canet y Pons

NUEVA 37 Y 39



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—P.asco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR